

Stolz auf 200 Jahre Sparkassen-Geschichte

Kreissparkasse Ravensburg stellt ihre etwas andere Chronik zu ihrem runden Jubiläum vor

Von Anton Wassermann

KREIS RAVENSBURG - Am 28. August 2022 ist es genau 200 Jahre her, dass Johann Baptist Habisreutinger die ehemalige Klostersägerei im damaligen Marktflecken Altdorf kaufte und dazu einen Bankkredit benötigte. Er war der erste gewerbliche Kunde der heutigen Kreissparkasse Ravensburg. Dieses Datum gilt als Gründungsakt des kommunalen Geldinstituts, auch wenn bereits kurz zuvor eine Marktfrau aus ihrem Ersparnen drei Gulden als private Geldeinlage beigesteuert hatte. Nachzulesen ist das alles und vieles andere mehr in einer reich bebilderten Firmenchronik, die am Montag der Presse vorgestellt wurde.

Einleitend machte Vorstandsvorsitzender Heinz Pumpmeier deutlich, dass die ursprüngliche Oberamteisparkasse im Lauf ihrer Geschichte nicht nur durch Fusionierungen und Kommunalreformen kräftig gewachsen ist, sondern auch zahlreiche weltpolitische Stürme und Katastrophen überstanden hat. Dazu gehören Kriege und Revolutionen ebenso wie fünf Währungsumstellungen, zuletzt vor 20 Jahren der Wechsel von der heiß geliebten D-Mark zum Euro. Die regionale Verankerung der Kreissparkasse spiegelt sich auch in der Auswahl der Macher dieser Chronik wieder. Ramona Rösch und Rainer Lächele von der Firma D.I.E. Firmenhistoriker GmbH wurden mit Recherche und Konzeption des Buches beauftragt. Design-Konzeption und Gestaltung stammen von der d-werk GmbH in Ravensburg. Die über eine eigene

App abrufbaren Filmbeiträge zu jedem Kapitel haben „kubusmedien“ in Ravensburg erstellt. Dazu engagierten sie ausschließlich Künstlerinnen und Künstler aus der Region. Tobias Pahlke erstellte die Illustrationen. Thorsten Rehbogen und Dennis Reimer von „Ten Eyes media“ in Weingarten programmierten die Jubiläums-App, und die Aulendorfer Druckerei Marquart stellte das Buch und die Kärtchen her.

Gegliedert ist die Chronik in fünf Themenbereiche. Im ersten Kapitel werden Menschen vorgestellt, die die Entwicklung der Sparkasse in besonderer Weise geprägt haben. Das zweite Kapitel zeigt auf, welchen Weg das Geldinstitut vom Verwalter der Spargroschen und Gewährer von

Kreditern zum umfassenden Partner in allen Finanzfragen genommen hat. Ein weiteres Kapitel beleuchtet, wie sich die Sparkasse im Lauf ihrer Geschichte technischer Neuerungen bedient und diese auch bei ihren Firmenkunden gefördert hat. Ein weiteres Kapitel beleuchtet das Engagement des öffentlichen Finanzunternehmens fürs Gemeinwohl, also die finanzielle Förderung sozialer und kultureller Einrichtungen in der Region. Und schließlich tritt die Kreissparkasse Ravensburg seit 1956 mit ihrer eigenen Ausstellungsreihe als Galerist und öffentlicher Kunstmäzen in Erscheinung.

Ein solch umfangreiches Werk erfordert eine entsprechend lange Vorlaufzeit. So begann bereits 2019 die

Zusammenarbeit mit den Firmenhistorikern. Sie konnten nicht auf bereits frühere Jubiläumsfestschriften zurückgreifen, sondern fanden ihr Material im Wirtschaftsarchiv Baden-Württemberg in Hohenheim und in weiteren Archiven im Landkreis Ravensburg. Etwa ein Jahr dauerte die Zusammenarbeit mit dem d-werk. Rund sechs Monate wurde an Konzeption, Layoutentwicklung und Gestaltung gefeilt. Im vergangenen August entstanden die Filmbeiträge. Und von September bis November 2021 wurde an Programmierung, Jubiläums-App und Druck der Chronik gearbeitet.

Die Vorstellung der Chronik war nur der Auftakt für eine Reihe von Jubiläumsveranstaltungen. Dazu gehören nicht nur der eigentliche Festakt am 28. August, sondern auch drei Jubiläumsforen für Kundinnen und Kunden. Am 12. Mai wird in der Stadthalle Wangen der Wissenschaftsjournalist Ranga Yogeshwar zu Gast sein. Die Sportmoderatorin Katrin Müller-Hohenstein und die ehemalige Weltklasse-Biathletin Magdalena Neuner kommen am 22. September in die Oberschwabenhalle in Ravensburg, und der renommierte Klimaforscher Markus Rex wird am 10. November in der Festhalle Leutkirch über seine Arbeit im Alfred-Wegener-Institut und seine Erlebnisse auf dem Expeditionsschiff „Polarstern“ berichten. Schließlich stehen in diesem Jahr noch zwei große Ausstellungen in der Sparkassengalerie an. Ergänzt wird das alles durch eine Jubiläumsausstellung im Wirtschaftsmuseum in der Ravensburger Marktstraße.



Vorstandsvorsitzender Heinz Pumpmeier (rechts) und sein neuer Stellvertreter Patrick Kuchelmeister bei der Vorstellung der Jubiläums-Chronik der Kreissparkasse Ravensburg.

FOTO: ANTON WASSERMANN